

Definición de micro regiones para el desarrollo argentino

Luis Alberto Martín, Daniel Comes, Jorge Sesto y Johnatan Sandoval

Facultad de Ingeniería - UMaza
lalbertomartin@hotmail.com

Objetivos

- 1- Determinar micro regiones en el territorio nacional para facilitar los procesos de Desarrollo Endógeno Sustentable.
- 2- Comprender el proceso de configuración socioterritorial argentino que implica responder a estas preguntas:

- ¿Cuáles son las razones por las que nuestro país no ha podido sostener un proceso de Desarrollo continuo?
- ¿Cuáles son las razones por las cuales no ha podido desplegar el potencial que en general se le atribuye?
- ¿Cuáles son las razones de los profundos desequilibrios regionales?
- ¿Cuáles son las razones por las que Argentina suele padecer profundas y violentas crisis económicas e institucionales?
- ¿Es posible revertir estas características?
- ¿Cuáles son los principales hechos que caracterizan el Proceso de Configuración Socio-territorial Argentino?
- ¿Cuáles son los indicadores de los desequilibrios regionales?
- ¿Cuál es la distribución territorial de los desequilibrios regionales?
- ¿Cuál es el potencial natural micro regional argentino?
- ¿Cuál es la distribución territorial del nivel educativo nacional?
- ¿Cómo interactúan el nivel tecnológico, el crecimiento económico, el nivel educativo y las características socioculturales de la población?
- Responder a estos interrogantes desde el ámbito científico de la Universidad exige una actitud abierta, comprensiva, multidimensional, transdisciplinaria.

Metodología

Se ha trabajado en la comprensión del país como una unidad social, cultural, territorial y política, con sus características económicas y de infraestructura, poniendo el acento en su diversidad, descubriendo las complejas relaciones o interacciones que se verifican entre los factores. Se seleccionaron aquellos aportes que permiten construir un relato explicativo que comprendiese las hipótesis sustentadas. Se investigaron datos en todas las disciplinas apuntadas, buscando en general aquellas que fuesen maleables (localizables en el territorio), a fin de conocer las características locales. La Unidad de análisis adoptada fue la Micro región, por ser la más natural, concreta, real y genuina. Se relevaron variables que permitieron la definición de un Sistema de Micro regiones con las características indispensables para encarar procesos de Desarrollo Local.

Resultados

Se elaboró una interpretación integral del Proceso de Configuración socioterritorial argentino. Tras los estudios pertinentes, se logró cartografiar aspectos estructurales del mismo, elaborando como síntesis un mapa de Microregiones de Desarrollo.

Territorios sociales en riesgo: Se detectaron numerosas zonas de la Argentina que presentan estados de desarrollo en involución (procesos de involución). Sus poblaciones se encuentran en riesgo. La cantidad de parajes y pueblos en riesgo incluidos en estas zonas, según nuestras estimaciones, superan los dos mil. Se está estudiando tales procesos y como revertirlos. Investigaciones previas del equipo respecto a la determinación de los Factores del

Desarrollo proveyeron de elementos teórico- prácticos a tal efecto. Entre las hipótesis sostenidas en el Proyecto se confirmó que no existe ni existió en el país una voluntad política manifiesta y concreta de Equilibrio Territorial ni una Política Nacional de Desarrollo Territorial. Las influencias o presiones de los grandes grupos de poder económico fueron más poderosas que las necesidades y voluntades regionales, que a su vez, se caracterizaron por la falta de unidad.

Publicaciones

- Revista con referato "Agrimensura Hoy", en su primer número, publicó un avance de esta Investigación bajo el título Desarrollo Territorial o Decadencia Nacional. Luis A. Martín, 2007.
- El Diario Los Andes, publicó un artículo de nuestra autoría, bajo el título: "Emergencia socioterritorial", el 19-9-08.

Productos

Se está finalizando una publicación que aborda de manera ágil e ilustrada los aspectos fundamentales de la investigación, que pretende ser una herramienta dinámica para la educación en los niveles medio y universitario. La versión definitiva de esa publicación incluirá una vinculación con los mapas interactivos que también se está elaborando. Se avanzó significativamente, en la confección de 20 mapas temáticos referidos a "Potencial Natural", "Microregiones", "Población", "Educación", entre otros. Estos mapeos han servido para territorializar significativas variables y profundizar el análisis y la reflexión en el proceso investigativo, en pos de la Definición de las Microregiones. Se encuentra en proceso de edición el trabajo "Identidad Desconocida" ó "Proceso de Configuración Socioterritorial Argentina", en versión impresa y digital. Tiene por objetivo elaborar una herramienta novedosa para la comprensión del complejo proceso de configuración socio territorial.

Congresos

Se han expuesto distintos aspectos de la Investigación en Congresos de Ingeniería realizados en Salta y de Agrimensura en Santa Fe y La Plata.

Tareas a Realizar

Terminar la publicación antes mencionada y su soporte digital, presentarlo a la Dirección General de Escuelas y eventualmente comercializarlo.

Becarios

Ha sido importante para la investigación la incorporación de los becarios.

Conclusiones

El grado de avance de la Investigación es óptimo, y responde ajustadamente a la programación formulada oportunamente. Durante la misma se han ampliado o profundizado algunos ejes previstos. El equipo humano se desempeña correctamente.